

dene Phasen des Aufbaus einer neuen Gesellschaft. Nicht in allem gleichen sich auch ihre Erfahrungen in bezug auf die Entwicklung ihrer auswärtigen Beziehungen. All das ergibt die Möglichkeit eines verschiedenartigen Herangehens an manche Probleme. Und wenn das auch keine ganz angenehme Erscheinung ist, so ist sie als reale Gegebenheit nicht von der Hand zu weisen.

Meinungsverschiedenheiten können sich ergeben, und sie ergeben sich im Leben, aber man darf nicht vergessen, daß sie zwischen kommunistischen und Arbeiterparteien lediglich eine zeitweilige Episode sind, während sich die Beziehungen zwischen den Völkern der sozialistischen Länder schon jetzt für Jahrhunderte anbahnen. Man kann also und muß die Beziehungen zwischen den Bruderparteien, insbesondere zwischen den sozialistischen Staaten, die auf einer gemeinsamen sozialökonomischen Ordnung fußen und den Aufbau des Kommunismus als ihre Aufgabe ansehen, nur dann entwickeln, wenn man von dem Entscheidenden ausgeht, von dem, was uns einigt. Alles andere hat im Vergleich damit letzten Endes untergeordnete Bedeutung. (Beifall.)

Deshalb darf man sich, wenn sich Meinungsverschiedenheiten ergeben, nicht von Gefühlen leiten lassen. Man muß Geduld an den Tag legen, wie man so sagt, den Dingen auf den Grund gehen und es verstehen, das Wichtigste zu erkennen. Das Wichtigste aber ist für die Bruderparteien, besonders für die Parteien der sozialistischen Länder, die gemeinsame Sache, für die sie kämpfen: der Aufbau des Sozialismus und des Kommunismus.

Wenn die kommunistischen und Arbeiterparteien in den kapitalistischen Ländern den Kampf gegen das Kapital ihrer eigenen Länder führen, und wenn sie ihn dadurch führen, daß sie die Arbeiterklasse und das ganze werktätige Volk zusammenschließen, wenn sie in diesem Kampf den Sieg der Arbeit über das Kapital vorbereiten, so besteht in den sozialistischen Ländern der praktische Beitrag der kommunistischen Parteien zur Entwicklung des Marxismus-Leninismus darin, daß sie in der Praxis die Vorzüge zeigen, die der auf Grund der marxistisch-leninistischen Theorie zu errichtende Sozialismus dem Volke bietet, daß sie den Sozialismus erfolgreich aufbauen. Der erfolgreiche Aufbau des Sozialismus in jedem sozialistischen Lande festigt das gesamte sozialistische Weltssystem, das den imperialistischen Staaten gegenübersteht.

Die Arbeiterklasse der ganzen Welt hat die Möglichkeit, sich am Beispiel der sozialistischen Länder davon zu überzeugen, welche Erfolge die